

CONSUEGRA EN LAS CATÁSTROFES NATURALES

Las inundaciones producidas en octubre del pasado año, principalmente en la región valenciana, con unos 230 muertos e incalculables daños materiales, tuvieron mucha similitud con la ocurrida en Consuegra en septiembre de 1891. Por ello, sensibilizado nuestro pueblo, hizo cuanto pudo por ayudar a los damnificados.

Si eso ocurrió en fechas recientes, los consaburenses también se mostraron solidarios en otras catástrofes naturales acaecidas a lo largo de los tiempos.

Una de ellas ocurría a las 9 de la noche del Día de Navidad de 1884 cuando, en Andalucía, se registraba un fuerte terremoto, afectando gravemente a las provincias de Málaga y Granada. En su conjunto, el seísmo dejaba en aquella comarca andaluza un saldo de cerca de 900 fallecidos y cientos de viviendas destruidas.

La localidad más perjudicada, por contar con mayor número de habitantes, fue Alhama de Granada, que contabilizó 463 muertos y 473 heridos, con el setenta y cinco por ciento de sus casas arruinadas. (*Las vistas heliográficas de los terremotos de Andalucía. - Andrés García Maldonado- 1999*)

cas de los terremotos de Andalucía. - Andrés García Maldonado- 1999)

Como ocurrió en esas y en otras circunstancias similares, sin esperar a las siempre lentas ayudas oficiales, todo el mundo se volcó con los pueblos afectados. Esto serviría, inconscientemente, como un improvisado ensayo a lo que ocurriría en Consuegra siete años después. Incluso, en ambas, la causa principal de las pérdidas, tanto materiales, como humanas, fue la precariedad de los materiales de construcción empleados en las casas.

A los pocos días, el Gobierno de Alfonso XII promulgaba una Suscripción Nacional y, para canalizar las ayudas, creaba la Comisaría Regia.

En lo que a nuestro pueblo respecta, el 19 de enero de 1885, el Ayuntamiento acordaba: *"Con el fin de socorrer a los desgraciados de Málaga y Granada, por virtud de los terremotos recientemente acaecidos en aquellas comarcas; en su consecuencia este Ayuntamiento acordó destinar a tal objeto 50 pesetas, décima parte del capítulo de*



Recogida de material humanitario para Valencia, el pasado año.



Escena de la inundación de Consuegra, tomada por Casiano Alguacil en 1981.

imprevistos del presente ejercicio y 24 mantas, 12 para Málaga y 12 para Granada y excitar a los empleados de este municipio a que dejen un día de haber a tan benéfico fin; todo lo cual de pondrá en conocimiento del Sr. Gobernador. Al Banco de España se entregarán 250 pesetas, importe de las 24 mantas y 34 ptas. que los dependientes del municipio aportan para tal fin”.

Curiosamente, en Consuegra, en marzo de 1885, daban comienzo las obras del actual cementerio, que tan necesario sería en septiembre de 1891 para acoger a las víctimas de la inundación.



Calle Alta de Mesones, de Alama de Granada, tras el terremoto de 1884.

Pero volviendo a la analogía entre ambas catástrofes; también a Consuegra llegaron ayudas de todas partes, y el Gobierno de María Cristina de Habsburgo-Lorena, regente de Alfonso XIII, creaba igualmente la Comisaría Regia, para encauzar oficialmente la labor humanitaria y la reconstrucción de la villa.

Esencial fue igualmente el papel desempeñado por la prensa; destacando la labor benefactora de “El Imparcial” que, en Alhama de Granada, había creado un núcleo de viviendas, y en Consuegra construyó toda una barriada. Como recuerdo de imperecedera gratitud, en ambas localidades, dichas urbanizaciones siguen conservando el nombre del citado diario madrileño.

Casualmente, ahora que está de actualidad la posible ubicación de una estación ferroviaria entre Madridejos y Consuegra, por aquél tiempo, el 25 de julio de 1891, quince días antes de la inundación, en el ayuntamiento se celebraba una reunión entre todas las partes interesadas, para tratar del ferrocarril, Cinco Casas-Talavera de la Reina, con estaciones en ambas localidades y otras del trayecto, cuyo inicio de las obras estaba previsto para septiembre u octubre y, que por diversas causas, no llegarían a materializarse.

Julio García Ortiz